



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Anuncian encuentro liderado por mujeres en tecnología**

El desarrollo de las startups abren espacios de oportunidades a nuevos emprendimientos en esta materias, ya hubo resultados importantes, pues ya se vendieron al mercado nacional e internacional, ahora es momento de visualizar las propuestas y será a través de TeCNla liderado por mujeres, afirmó el presidente de la Cámara Nacional de Industrias (CNI), Pablo Camacho, en la presentación del evento que se llevará a cabo la próxima semana.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2023/07/21/anuncian-encuentro-liderado-por-mujeres-en-tecnologia/>

---

#### **Promoción 'Paganar' de Tigo Money entregó su premio mayor de Bs50.000 en su tercera versión**

Tigo Money, la aplicación de finanzas más descargada de Bolivia, cerró su tercera edición de la promoción "Paganar", tras la otorgación de premios diarios de Bs1.000 a sus usuarios y la entrega de un premio mayor de Bs50.000 el 14 de julio. Los sorteos, supervisados por la Autoridad del Juego (AJ), se realizaron entre los usuarios que cumplieron con las condiciones promocionales.

**Fuente Original:**<https://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/promoci%C3%B3n-%E2%80%98paganar%E2%80%99-de-tigo-money-entreg%C3%B3-su-premio-mayor-de-bs50000-en-su-tercera-versi%C3%B3n>

---

## Arce anuncia más litio, expertos observan que Bolivia no tiene reservas certificadas

El Gobierno informó que la cantidad de litio cuantificado que tiene el país aumento de 21 a 23 millones de toneladas. "Somos la mayor reserva de litio en el mundo y tenemos que saberla manejar inteligentemente para explotar y transformar esto recurso", lo confirmó el presidente Luis Arce, durante los actos festivos por la fundación de municipio de Coipasa (Oruro).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/arce-anuncia-mas-litio-expertos-observan-que-bolivia-no-tiene-reservas-certificadas\\_333127](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/arce-anuncia-mas-litio-expertos-observan-que-bolivia-no-tiene-reservas-certificadas_333127)

## YLB desarrolló tecnología propia, ahora prevé competir por el litio

La estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) desarrolló una tecnología, junto con la Universidad Técnica de Oruro (UTO) y una empresa francesa, para la extracción de litio y ahora competirá con otras empresas transnacionales para adjudicarse ese trabajo en el país, anunció ayer el presidente del Estado, Luis Arce.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230721\\_ylb-desarrollo-tecnologia-propia-ahora-preve-competir-por-el-litio.html](https://correodelsur.com/economia/20230721_ylb-desarrollo-tecnologia-propia-ahora-preve-competir-por-el-litio.html)

## Se perforarán 68 pozos en cinco salares de Potosí

Durante este segundo semestre, Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) realizará la exploración de cinco salares ubicados en el departamento de Potosí. Para ello, se perforarán 68 pozos para cuantificar las reservas de litio que se tienen en esos desiertos salinos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/21/se-perforaran-68-pozos-en-cinco-salares-de-potosi/>

## Rodríguez Veltzé pide que la explotación del litio se realice con acuerdos "públicos y transparentes"

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé volvió a pedir este viernes que la explotación del litio se realice con acuerdos o convenios "públicos y transparentes", después de que el presidente Luis Arce anunciara que las reservas cuantificadas de este recurso en Bolivia subieron a 23 millones de toneladas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/rodriguez-veltze-pide-que-la-explotacion-del-litio-se-realice-con-acuerdos-publicos-y-transparentes\\_333181](https://eldeber.com.bo/pais/rodriguez-veltze-pide-que-la-explotacion-del-litio-se-realice-con-acuerdos-publicos-y-transparentes_333181)

## En cinco meses, Bolivia acumula un déficit comercial de \$us 166 millones

Las exportaciones durante los primeros cinco meses del año cayeron un 23,3%. El dato corresponde al último informe sobre comercio exterior del Instituto Nacional de Estadística (INE). Detalla que, en este periodo, Bolivia acumula un déficit de \$us 166 millones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/en-cinco-meses-bolivia-acumula-un-deficit-comercial-de-us-166-millones\\_333089](https://eldeber.com.bo/economia/en-cinco-meses-bolivia-acumula-un-deficit-comercial-de-us-166-millones_333089)

---

## Suben comisiones por transferencias al exterior; ASFI atribuye a efectos del ámbito internacional

Las comisiones por el uso en la tarjeta en el extranjero y en envíos de remesas al exterior se incrementaron en un 6% en las entidades bancarias, entre febrero y abril, informó este jueves el director ejecutivo de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), Reynaldo Yujra.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230720\\_suben-comisiones-por-transferencias-al-exterior-asfi-atribuye-a-efectos-del-ambito-internacional.html](https://correodelsur.com/economia/20230720_suben-comisiones-por-transferencias-al-exterior-asfi-atribuye-a-efectos-del-ambito-internacional.html)

---

## No hay dólares en el país y los bancos cobran comisiones extras

La escasez del dólar se mantiene en el mercado nacional con grave perjuicio para la economía del país, además la elevación de tasas de interés provocó un aumento de los costos en el flujo de recursos y transferencias a nivel mundial.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/21/no-hay-dolares-en-el-pais-y-los-bancos-cobran-comisiones-extras/>

---

## Atraso de vuelos son los que tienen mayores denuncias y estatal BoA es la más apuntada

De los 2.000 reclamos en terminales terrestres y aeroportuarias del país registrados por la Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT), un total de 355 (18%) corresponden a líneas aéreas nacionales e internacionales, recayendo sobre Boliviana de Aviación (BoA) la mayor cantidad de quejas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/atraso-de-vuelos-son-los-que-tienen-mayores-denuncias-y-estatal-boa-es-la-mas-apuntada\\_333122](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/atraso-de-vuelos-son-los-que-tienen-mayores-denuncias-y-estatal-boa-es-la-mas-apuntada_333122)

## **Construcción del hangar de BoA tiene 84% de avance, prevén su entrega provisional a fines de este mes**

La construcción del Hangar de mantenimiento de aeronaves de Boliviana de Aviación (BoA) tiene más de 84% de avance, por lo que se prevé su entrega provisional a fines de este mes, informó el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/construccion-del-hangar-boa-tiene-84-avance-preven-su-entrega-provisional>

---

## **Reportan 2.000 reclamos en terminales y aeropuertos durante las vacaciones escolares**

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) informó que durante las dos semanas de receso escolar atendió alrededor de 2.000 reclamos en terminales terrestres y aeropuertos de todo el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/reportan-2000-reclamos-en-terminales-y-aeropuertos-durante-las-vacaciones-escolares\\_333074](https://eldeber.com.bo/economia/reportan-2000-reclamos-en-terminales-y-aeropuertos-durante-las-vacaciones-escolares_333074)

---

## **AJAM admite que le ganó la minería ilegal; un analista ve pérdida del control estatal**

La actividad minera ilegal proliferó a tal punto que rebasó la capacidad institucional de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), informó la asesora jurídica de esta entidad, Carla Quispe, a Bolivia TV.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230721/ajam-admite-que-le-gano-mineria-ilegal-analista-ve-perdida-del-control>

---

## **Las cooperativas piden apoyo para dejar de utilizar mercurio**

Las cooperativas auríferas del norte de La Paz, responsables de la mayor parte de la producción de oro del país, se comprometieron a dejar de usar mercurio en sus operaciones si reciben apoyo estatal para la migración a tecnologías más amigables con el medio ambiente. El Gobierno sostuvo que el sector cooperativo está en condiciones de adquirir equipos y confirmó que el "control" a la minería ilegal continuará.

**Fuente Original:** [https://elpotosi.net/nacional/20230721\\_las-cooperativas-piden-apoyo-para-dejar-de-utilizar-mercurio.html](https://elpotosi.net/nacional/20230721_las-cooperativas-piden-apoyo-para-dejar-de-utilizar-mercurio.html)

---

## **Ministro pide a mineros recurrir a la tecnología y dejar el mercurio**

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, exhortó a la actividad minera a recurrir a la tecnología para dejar de lado el uso del mercurio, que es una sustancia química que perjudica al ecosistema y a la salud humana. La autoridad gubernamental recordó que el mercurio perjudica y lastima a la flora, fauna y a los seres humanos, por lo que desde esa cartera de Estado y la Corporación Minera de Bolivia (Comibol) se trabaja en concienciar sobre el uso de ese elemento químico nocivo.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministro-pide-mineros-recurrir-tecnologia-dejar-mercurio/20230720221524914529.html>

---

## **Asamblea Departamental de La Paz dice que más de 80 dragas mineras operan en ríos paceños**

La Comisión de Madre Tierra y Medio Ambiente de la Asamblea Departamental de La Paz informó este jueves que más de 80 barcazas operan explotando ilegalmente oro en los ríos paceños y pese a que enviaron informes y videos al Gobierno, nadie hace nada al respecto.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/07/20/asamblea-departamental-de-la-paz-dice-que-mas-de-80-dragas-mineras-operan-en-rios-pacenos/>

---

## **ENDE renueva equipos con Bs 23 millones para mejorar la generación eléctrica en Chuquisaca**

Con una inversión de Bs 23 millones, la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) Corporación renovó equipos en la Planta Termoeléctrica Aranjuez e hizo "mantenimiento mayor" para garantizar su funcionamiento y optimizar la generación de energía eléctrica en Chuquisaca.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39659-ende-renueva-equipos-con-bs-23-millones-para-mejorar-la-generacion-electrica-en-chuquisaca>

## **Japón entrega a Medio Ambiente y Agua equipos para combatir incendios forestales**

Para el control y combate de los incendios forestales, el gobierno de Japón entregó este viernes al Ministerio de Medio Ambiente y Agua equipos y herramientas en calidad de donación, valuados en \$us 4,5 millones.

**Fuente**      **Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39658-japon-entrega-a-medio-ambiente-y-agua-equipos-para-combatir-incendios-forestales>

---

## **Impuestos: 70.318 contribuyentes emitieron más de 328 millones de facturas en línea**

El uso de la Facturación en Línea está plenamente consolidado en el país, prueba de ello es que, durante la presente gestión, 70.318 contribuyentes del Régimen General emitieron 328.297.347 facturas digitales por un total de Bs 143.957,36 millones, informó el presidente del Servicio de Impuestos Nacionales (SIN), Mario Cazón.

**Fuente**      **Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39656-impuestos-70-318-contribuyentes-emitieron-mas-de-328-millones-de-facturas-en-linea>

---

## **Expertos nacionales e internacionales inauguran la XVI Jornada Monetaria del BCB en Cochabamba**

A la cabeza del ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, expertos nacionales e internacionales inauguraron este viernes la XVI Jornada Monetaria del Banco Central de Bolivia (CBC), en la ciudad de Cochabamba.

**Fuente**      **Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39651-expertos-nacionales-e-internacionales-inauguran-la-xvi-jornada-monetaria-del-bcb-en-cochabamba>

---

## **YPFB adquiere datos geofísicos aéreos en Cuenca Madre de Dios – Llanura Beniana**

En la perspectiva de expandir la frontera exploratoria en Bolivia, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) adquiere datos Aerogravimétricos y Aeromagnetométricos en la Cuenca Madre de Dios - Llanura Beniense.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39653-ypfb-adquiere-datos-geofisicos-aereos-en-cuenca-madre-de-dios-llanura-beniense>

---

## POLÍTICA

### Mesa cuestiona que se adelanten los debates sobre candidaturas

El jefe de Comunidad Ciudadana (CC) y expresidente del Estado, Carlos Mesa, al referir que es el “principal representante de la oposición”, manifestó que el adelantarse en debates de candidaturas con miras a las elecciones de 2025 es hacerle un favor al Movimiento Al Socialismo (MAS), que busca mantener la división en el frente opositor.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/mesa-cuestiona-que-se-adelanten-debates-candidaturas>

---

### Nace la cuarta alternativa de cara a las elecciones nacionales del 2025

El frente Junta Democrática, una alternativa para las elecciones nacionales del 2025 fue presentado ayer en la ciudad de La Paz en conferencia de prensa. El mismo, según informaron los voceros de la agrupación, está conformado por agrupaciones políticas como el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR), Acción Democrática Nacionalista (ADN) y Sol.bo.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/nace-la-cuarta-alternativa-de-cara-a-las-elecciones-nacionales-del-2025\\_333143](https://eldeber.com.bo/pais/nace-la-cuarta-alternativa-de-cara-a-las-elecciones-nacionales-del-2025_333143)

---

### Cumbre sobre migración es usada para discurso político de “golpe de Estado”

Defensores del pueblo de 22 países iniciaron ayer el conclave sobre la migración y evitan referirse al caso de la presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhh), Amparo Carvajal Baños, pero el Gobierno aprovechó el evento para dar un discurso político e intentar posicionar su teoría de golpe de Estado al referirse al periodo presidencial de Jeanine Áñez como “de facto”.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/cumbre-migracion-es-usada-discurso-politico-golpe-estado>

---

## Irán y Bolivia acuerdan lucha contra narcotráfico y resguardo de fronteras

Bolivia e Irán suscribieron ayer un acuerdo en materia de defensa que establece la dotación de equipos para la lucha contra el narcotráfico y la seguridad fronteriza. Desde la oposición, se cuestiona este tipo de convenios por considerar que se trata del acercamiento con un país que viola los derechos humanos y es cuestionado a nivel internacional.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/iran-bolivia-acuerdan-lucha-contra-narcotrafico-resguardo-fronteras>

---

## Analistas: El Gobierno acude a recursos para acallar voces contrarias y protestas

Con el objetivo de acallar a las voces contrarias y enemigos políticos, el Gobierno utiliza la justicia, la cárcel y la tortura psicológica, entre otros, manifestaron analistas y políticos. Sostuvieron que estas son prácticas autoritarias que se imponen en el país.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/analistas-gobierno-acude-recursos-acallar-voces-contrarias-protestas>

---

## Desde prisión, Camacho llama 'dictadura' al gobierno de Arce

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernández Camacho, encarcelado en la prisión de Chonchocoro desde diciembre de 2022, llamó «dictadura» al gobierno de Luis Arce.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/20/desde-prision-camacho-llama-dictadura-al-gobierno-de-arce/>

---

## Diputados evistas arremeten contra alcaldes por obras UPRE

Tras el escándalo de presuntas irregularidades en las obras de la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE) que promovió Evo Morales, los asambleístas nacionales del ala dura del MAS arremetieron contra las autoridades de las alcaldías del país, las acusaron de daños y otros, y defendieron la imagen de su líder.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/diputados-evistas-arremeten-contra-alcaldes-obras-upre>

---

## Eva Copa se suma a las críticas contra el programa 'Bolivia cambia Evo cumple'

La exsenadora del Movimiento Al Socialismo (MAS) y actual alcaldesa de El Alto, Eva Copa, instó en las últimas horas a la Federación de Asociaciones de Municipios (FAM) a impulsar una reunión de evaluación de los efectos del cuestionado programa "Bolivia Cambia, Evo Cumple".

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/eva-copa-se-suma-a-las-criticas-contr-el-programa-bolivia-cambia-evo-cumple\\_333142](https://eldeber.com.bo/pais/eva-copa-se-suma-a-las-criticas-contr-el-programa-bolivia-cambia-evo-cumple_333142)

---

## OTROS

### **Ratifican detención preventiva para exgerente del Banco Fassil**

La Justicia negó este jueves el pedido de cesación de detención que había solicitado Erwin S., exgerente del Banco Fassil, quien continuará detenido preventivamente en el penal de Palmasola. El exejecutivo es investigado por delitos financieros.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/20/ratifican-detencion-preventiva-para-exgerente-del-banco-fassil/>

---

### **Cónsul de España visita a Amparo Carvajal en la terraza de la APDHB**

La noche de este jueves, el cónsul de España en Bolivia, Guillermo Gil visitó a la presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB), Amparo Carvajal que se encuentra en vigilia en la terraza de esa institución desde hace 10 días.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230720/consul-espana-visita-amparo-carvajal-terraza-apdhb>

---

### **Bolivia reclamará a Paraguay por la alusión al origen de cocaína incautada en Alemania**

El viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas, Jaime Mamani, informó que Bolivia presentará un reclamo formal por las declaraciones de la titular de la Secretaría Nacional Antidrogas (Senad), de Paraguay, Zully Rolón, que atribuyó el origen de una carga de cocaína al país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/20/bolivia-reclamara-a-paraguay-por-la-alusion-al-origen-de-cocaina-incautada-en-alemania/>

---

## ¿A qué edad se jubilan los bolivianos?

Por lo general es normal escuchar la frase “quiero jubilarme”; en este espacio quiero compartir con los lectores algunos aspectos referidos a los requisitos de acceso a la jubilación, entre ellos la edad y otros datos sobre el por qué es importante ejercer ese derecho.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/07/21/a-que-edad-se-jubilan-los-bolivianos/>

---

## Centros de producción y educación

Distintos estudios realizados a propósito de la situación de la producción, trabajo y educación en la región coinciden en sus conclusiones: “ni las empresas pueden encontrar mano de obra calificada, ni los graduados pueden encontrar empleos estables”. Por ejemplo, la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), como producto de un estudio realizado en el libro Educación Superior, productividad y competitividad en Iberoamérica, de manera textual sostiene: “Una importante proporción de las empresas iberoamericanas que operan en el sector formal de la economía enfrentan serias dificultades para contratar mano de obra calificada que esté alineada con sus necesidades productivas... Al mismo tiempo, los graduados de educación superior encuentran dificultades para encontrar empleos estables acordes con su nivel educativo y su área de formación. Estas brechas impiden que el capital humano calificado se utilice de una forma eficiente y son una de las causas de la limitada y estancada productividad y competitividad de la región.” (Germán Ríos et al., 2020)

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/07/21/centros-de-produccion-y-educacion/>

---

## La industria farmacéutica y la incertidumbre económica

En la ciudad de Santa Cruz de la Sierra se realizó el Foro La Bolivia que queremos, organizado por la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo (Cainco), al que fuimos convocados diferentes actores de la economía para dialogar sobre las condiciones y circunstancias en las que nos desenvolvemos hoy, en estos tiempos de incertidumbre económica.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-industria-farmaceutica-y-la-incertidumbre-economica\\_333101](https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-industria-farmaceutica-y-la-incertidumbre-economica_333101)

---

## Bolivia aplicó 16.000.504 dosis de la vacuna anticovid y reporta 64 casos positivos

En Bolivia, a la fecha, se aplicaron 16.000.504 dosis de la vacuna contra la Covid-19 y se registraron 64 casos positivos, según el reporte del Ministerio de Salud y Deportes. Las 16.000.504 dosis que se aplicaron incluyen la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230721/bolivia-aplico-16000504-dosis-vacuna-anticovid-reporta-64-casos-positivos>

---

